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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30 

Data: 11 de dezembro de 2019 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Vereador da 

Educação, Pedro Manuel dos Santos Rosa, de acordo com o preceituado no ponto 6) do artigo 

57.º  do decreto-lei nº 21/2019, de 30 de janeiro, o qual menciona que nas ausências e 

impedimentos do Presidente da Câmara Municipal, é substituído pelo vereador responsável 

pela educação, estando igualmente presentes os seguintes conselheiros: 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 António Fernandes, em substituição do representante das Juntas de Freguesia do 

Concelho; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Pública; 

 Catarina Tibério, representante da Associação de Pais; 

 Bruno Costa, representante da Associação de Pais; 

 Anjo Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Nuno Barreta, representante dos Serviços Públicos de Saúde; 

 Alcina Almeida, em representação do Presidente da Assembleia Municipal; 

 Dora Grácio, em representação da Segurança Social; 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento, os seguintes 

Conselheiros: 

  Miguel Borges, Presidente da Câmara Municipal de Sardoal; 

 Clara Maia, representante do Conselho Pedagógico do Agrupamento de Escolas de 

Sardoal; 

 Helena Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 José Pedro Neto, representante da Comissão de Coordenação e Desenvolvimento 

Regional de Lisboa e Vale do Tejo; 
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 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da área da Juventude e do Desporto. 

As suas faltas foram justificadas. 

Não informaram e não compareceu na reunião os seguintes Conselheiros: 

 Anacleto Batista, representante das IPSS que desenvolvem atividade na área da 

Educação; 

 Samuel Pereira, Representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo. 

A reunião teve inicio, eram 15h40m. 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Abertura do Ano Letivo 2019/2020; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Pedro Rosa, começou por informar os Conselheiros da ausência do Presidente da Câmara 

neste Conselho Municipal. Seguidamente fez referência à atividade que decorreu neste dia 

no Centro Cultural Gil Vicente, que recebeu, a Fase Municipal do 14.º Concurso Nacional de 

Leitura, promovido pelo Plano Nacional de Leitura em articulação com a Rede de Bibliotecas 

Escolares. Mencionando que a iniciativa é uma organização conjunta do Município, através 

da Biblioteca Municipal, e do Agrupamento de Escolas, através da Biblioteca Escolar, 

destina-se aos alunos do 1.º, 2.º e 3.º ciclos e secundário. Pedro Rosa, mencionou que o 

Concurso Nacional de Leitura, tem como objetivo estimular o gosto e os hábitos de leitura, 

de uma forma lúdica. Informou ainda que a fase Intermunicipal decorrerá na Sertã, no dia 

23 de abril. 

Por último, Pedro Rosa, fez menção ao desempenho e participação do coro da Filarmónica 

União Sardoalense no evento.  

 Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Vereador, 

Pedro Rosa, deu início à Ordem de Trabalhos, agradecendo a presença de todos os 

Conselheiros. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 
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Em relação a este ponto, Pedro Rosa, Vereador com o Pelouro da Educação, colocou à votação 

a ata referente à reunião realizada no dia 10 de julho de 2019, que foi enviada 

antecipadamente a todos os Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade, não tendo participado na votação os Conselheiros que 

não estiveram presentes na mesma. 

2. Abertura do Ano Letivo 2019/2020; 

Pedro Rosa, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, fazendo 

referência ao decreto lei n.º 21/2019 de 30 de janeiro, o qual concretiza o quadro de 

transferência de competências para os órgãos municipais e para as entidades intermunicipais 

no domínio da educação. 

Pedro Rosa, deu os parabéns ao Clube eTwinning do Agrupamento de Escolas de Sardoal que 

comemorou neste dia o seu 10.º aniversário. 

Seguidamente, Pedro Rosa passou a palavra à Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal, 

Ana Paula Sardinha, que fez também menção ao Concurso Nacional de Leitura mencionando 

que é uma iniciativa do Plano Nacional de Leitura, que visa estimular o gosto e o prazer da 

leitura para melhorar o domínio da língua portuguesa, a compreensão da leitura e os hábitos 

de leitura.  

Ana Paula Sardinha, refere que a Rede de Bibliotecas Escolares, em conjunto com outros 

parceiros, associa-se a esta iniciativa destinada aos alunos dos 1.º, 2.º, 3.º Ciclos do Ensino 

Básico e Ensino Secundário, convidando os professores bibliotecários a promoverem este 

concurso a partir das suas bibliotecas e colaborando nas suas diferentes fases de 

desenvolvimento. 

A Diretora do Agrupamento, conta que é um projeto muito importante para os alunos e para 

a comunidade escolar, realçando que a escola não está isolada, verificando-se a participação 

de todos.  

A conselheira fez referência ao 10.º aniversário do projeto eTwinning do Agrupamento de 

Escolas de Sardoal, aproveitando para parabenizar os professores responsáveis e os alunos 

que integram o projeto, enaltecendo as qualidades do mesmo, mencionando que o projeto 

foi reconhecido com o Selo Nacional de Qualidade (SNQ) eTwinning 2019, salientado que o 

projeto é avaliado de acordo com os critérios estabelecidos entre todos os parceiros europeus. 

http://www.pnl2027.gov.pt/np4/home
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Só receberá SNQ um projeto que cumpra, cumulativamente um conjunto de requisitos. Para 

finalizar afirmou sentir um grande orgulho pela existência deste projeto na Escola. 

A Diretora do Agrupamento, fez referência à habitual receção aos professores, organizada 

pela Câmara Municipal de Sardoal que teve lugar no dia 5 de setembro no Centro Cultural Gil 

Vicente, mencionando o seguinte “...O Agrupamento de Escolas renova o agradecimento à 

Câmara Municipal de Sardoal pela cedência do espaço e disponibilização dos funcionários que 

permitiram a realização deste evento, bem como a oferta do almoço que proporcionou um 

momento de convívio entre todos os docentes...” 

Ana Paula Sardinha, informa que neste ano letivo o corpo docente é constituído por 65 

professores, salienta que não existem docentes por colocar no Agrupamento. 

Pedro Rosa, tomou a palavra salientando que a receção aos professores por parte da Câmara 

Municipal tem como finalidade transmitir aos docentes e a todos os agentes educativos o 

apoio da autarquia em matéria de educação, fazendo votos para que seja um ano repleto de 

muitos sucessos escolares. 

Retomou a palavra a Diretora do Agrupamento a qual indicou que no presente ano letivo, o 

Agrupamento de Escolas é frequentado por 447 alunos, de acordo com o quadro infra.  

Ciclo de Ensino Número de Alunos Turmas 

Educação Pré-escolar 70 crianças 4 grupos (1 JI Presa + 3 JI Sardoal) 

 
1º Ciclo do Ensino 

Básico 

 
 

119 alunos 

2 turmas 1º ano (uma mista 1º/2º/3º) 
1 turma 2º ano (mista 2º/3º ano) 
2 turma 3º ano (uma mista 3º/4º) 
2 turmas 4º ano (uma mista 3º/ º) 

2º CEB Ciclo do Ensino 
Básico 

69 alunos 2 turmas 5º ano 
2 turmas 6º ano 

 
3º CEB Ciclo do Ensino 

Básico 

 
108 alunos 

2 turmas 7º ano 
2 turmas 8º ano 
2 turmas 9º ano 

 
 

Ensino Secundário 

Cursos Científico-humanísticos 
- 63 alunos 

 

1 turma 10º ano (mista, CT e LH) 
1 turma 11º ano (mista, CT e LH) 
1 turma 12º ano (mista, CT e LH) 

 
Cursos Profissionais - 18 alunos 

 

1 turma 12º ano (mista, Técnico de 
Proteção Civil; Técnico de Gestão de 
Equipamentos Informáticos) 

 

Ana Paula Sardinha, evidencia que em período homólogo do ano letivo anterior frequentavam 

o Agrupamento 446 alunos. 
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O Vereador com o pelouro da educação destaca que não se verifica decréscimo do número de 

alunos em relação ao ano letivo anterior, aproveitou para evocar uma análise sensata por 

parte do Ministério da Educação, para que o mesmo tenha em linha de conta os concelhos de 

baixa densidade populacional e que possa autorizar a formação de turmas de cursos técnicos 

profissionais com um número menor de alunos, agradecendo seguidamente as informações 

prestadas pela Diretora.  

Pedro Rosa, passou a palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, a 

conselheira Ana Borges. A representante começou por informar de que neste ano letivo o 

Agrupamento tem cerca de 18 projetos em Funcionamento, nomeadamente: Clube da 

Europa/Parlamento dos Jovens; Biblioteca Escolar; Conectando Mundos; Desporto Escolar; 

Empreendedorismo; Clube de Fotografia; Clube das Línguas; Clube do Xadrez; Clube da 

Música; Clube dos Lavores; Escola Promotora de Saúde e Sexualidade; Escola Voluntária; e-

Twinning; Jornal do Agrupamento; Projeto Eco-Escolas; Ludoteca; Rádio na Escola, para 

finalizar mencionou o projeto “A melhor turma do Agrupamento? …. É a minha!”. 

Ana Borges, informa que se mantem em funcionamento as Unidades de Ensino Estruturado, 

no Agrupamento, encontrando-se afetos a essa Unidade 3 alunos.   

No que concerne às Atividades de Enriquecimento Curricular, a representante informa que a 

planificação destas atividades, que constitui a oferta do Agrupamento no presente ano letivo, 

sofreram algumas alterações. Menciona que foi elaborada tendo em consideração não só a 

legislação em vigor e as orientações da tutela para que as atividades assumam, 

essencialmente, um caráter lúdico, como também o resultado da auscultação feita aos 

Professores Titulares de Turma e aos professores que lecionaram estas atividades ao longo do 

ano letivo transato. Informando os conselheiros que os domínios trabalhados são os 

seguintes:  

- 1º e 2º anos: Pensar a Brincar; Expressão Dramática, Ciência Divertida; Jogos Lúdicos e 

Oficina das Artes; 

- 3º e 4º anos (turma mista em flexibilidade curricular): Pensar a Brincar; Empreendedorismo, 

Ciência Divertida; Jogos Lúdicos e Oficina das Artes. 

- 4º E - Empreendedorismo, Ciência Divertida e Jogos Lúdicos;  

Ana Borges, menciona que este ano letivo estão inscritos nestas atividades 95 alunos. 
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No âmbito das atividades já realizadas no ensino básico, a conselheira refere os seguintes: 

- Ação de sensibilização realizada pela APAV, no dia 06 de dezembro, dirigida aos alunos do 

3.º Ciclo do Ensino Básico e Ensino Secundário, no âmbito da Sessão Escolar do Parlamento 

Jovens, subordinada ao tema Violência doméstica e no namoro; 

- Participação dos alunos do 12º ano numa sessão pública de julgamento realizada no Tribunal 

Judicial de Abrantes - atividade promovida pela CPCJ de Sardoal; Workshop intitulado 

“Reflexão sobre direitos/deveres”, dirigido aos alunos do 3.º CEB, promovido pela CPCJ de 

Sardoal e dinamizado pela Procuradora do Tribunal de Abrantes e pelas técnicas da Direção 

Geral de Reinserção Social de Abrantes; 

- Visita à Santa Casa da Misericórdia de Sardoal, realizada pelos alunos do 5.º ano, no âmbito 

da atividade “Escola de valores”, que visa incutir nos alunos o espírito da solidariedade social; 

- Participação no concurso “Presépios de Natal de Rua”, promovido pela Junta de Freguesia 

de Sardoal; 

- Magusto do AES; 

- Corta-mato escolar; 

- Fase municipal do Concurso Nacional Leitura; 

- Cerimónia de entrega dos diplomas; 

- Comemoração do Dia do e-Twinning 2019. 

- Participação na cerimónia de entrega e no hastear do Galardão Eco-Escolas Bandeira Verde 

2018/2019; 

- Participação na atividade “Greve climática global”, promovida pelo Projeto Eco-escolas; 

- Participação no Banco Alimentar contra a fome; 

- Realização do exercício “A Terra Treme” - atividade organizada anualmente pela Autoridade 

Nacional de Proteção Civil, que pretende alertar e sensibilizar a população sobre como agir 

antes, durante e depois da ocorrência de um sismo. No AES, a turma do 12. ano do Curso 

Profissional de TPC dinamizou a atividade junto das turmas do 1º CEB, ajudando os colegas 

mais novos a conhecer e a praticar os três gestos (baixar, proteger, aguardar), que podem 

salvar vidas. 

Pedro Rosa, agradece toda a informação prestada pela conselheira, Ana Borges, passando 

seguidamente a palavra à representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Pública, 
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educadora Maria João Cuco, a qual começou por informar que o arranque do ano letivo 

2019/2020, iniciou dentro da normalidade, evidencia que o Jardim de Infância tem mais 

alunos este ano letivo, realçando o trabalho e o envolvimento dos pais neste nível de ensino. 

Das atividades desenvolvidas, a educadora realça as seguintes: 

- A representante informa que o Jardim de Infância colabora com o projeto Eco Escolas e tem 

uma parceria com a turma de proteção civil; 

- Dia da alimentação; 

- Dia Nacional do Pijama; 

- Concurso de Natal, promovido pela Biblioteca Municipal; 

-  Exercício a terra treme; 

- Palestra de sensibilização com a turma do Curso de Proteção civil, sobre as alterações 

climáticas com especial incidência sobre as ondas de calor; 

- Preparação da festa de Natal e  

- Miúdos Digitais. 

No âmbito da componente de apoio à familia, a educadora destaca as atividades lúdico 

pedagógicas desenvolvidas no jardim, nomeadamente, yoga, música e atividade desportiva, 

mencionando que as atividades estão a correr muito bem. 

Pedro Rosa, agradeceu as informações dadas pela educadora Maria João Cuco, passando 

seguidamente a palavra à representante da Assembleia Municipal, Alcina Almeida, a qual 

menciona que fica muito contente com as noticias do Agrupamento dando os parabéns ao 

mesmo pelo excelente trabalho desenvolvido. 

Pedro Rosa, agradeceu as palavras da representante, passando a palavra ao representante das 

Juntas de Freguesia do Concelho, António Fernandes, o qual destacou o papel importante das 

freguesias no apoio às atividades desenvolvidas pelo Agrupamento. 

Pedro Rosa, agradeceu as palavras do representante, passando seguidamente a palavra à 

representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares, Eugénia Correia. A 

conselheira começou por mencionar que o enfoque da DGEstE neste momento se centralizada 

no decreto lei n.º 21/2019 de 30 de janeiro, que concretiza o quadro de transferência de 

competências para os órgãos municipais e para as entidades intermunicipais no domínio da 

educação 
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Eugénia Correia, refere que o exercício de competências pelas autarquias locais no domínio 

da educação é uma realidade com mais de três décadas e um dos fatores decisivos na melhoria 

da escola pública, nomeadamente na promoção do sucesso escolar e na subida constante da 

taxa de escolarização ao longo desse período de tempo. A representante destaca que o papel 

das autarquias locais foi essencial na expansão da rede nacional da educação pré-escolar, na 

construção de centros escolares dotados das valências necessárias ao desenvolvimento 

qualitativo dos projetos educativos, na organização dos transportes escolares e na 

implementação da escola a tempo inteiro.  

A representante refere que no âmbito da descentralização de competências, foi criada, em 

cada município, uma Comissão de Acompanhamento e Monitorização da implementação e 

desenvolvimento do quadro de competências regulado no presente decreto-lei, sendo 

assegurado pelo Sr. Delegado Regional a presença nas reuniões, inclusive tem conhecimento 

que no Sardoal já se realizaram até ao presente duas reuniões da Comissão. 

Para finalizar Eugénia Correia, deu os parabéns à Câmara Municipal referindo que a educação 

era um desígnio da autarquia.  

Pedro Rosa, agradeceu as informações prestadas pela representante da DGEstE, tomando a 

palavra seguidamente o representante da Associação de Pais, Bruno Costa, que começou por 

dar os parabéns ao Município e ao Agrupamento de Escolas pelas atividades desenvolvidas. O 

conselheiro começou por indicar alguns contributos da Associação de Pais nas atividades 

desenvolvidas pelo Agrupamento, salientando, o desporto escolar, a feira medieval e o 

magusto. 

Bruno Costa, refere que a Associação de Pais está a tentar desenvolver atividades em 

articulação com o Agrupamento, atividades na componente de apoio à familia dirigidas a 

alunos com dificuldades de aprendizagem.   

Finalizando que a Associação de Pais se encontra disponível para ajudar a comunidade 

educativa, em prol do sucesso das crianças e dos jovens. 

Pedro Rosa, agradeceu as palavras do conselheiro, realçando a importância e os contributos 

da Associação de Pais nas Atividades de Tempos Livres. 

O Vereador da Educação faz menção à participação dos pais na festa de Natal do Jardim de 

Infância que se realizará no dia 13 de dezembro. 
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Pedro Rosa, passou a palavra ao representante das Forças de Segurança, Anjo Pita, o qual 

começou por referir que a Escola Segura realizou cinco (5) ações no 1.º Ciclo do Ensino Básico. 

Revelando que o inicio do ano letivo decorreu dentro da normalidade. 

Tomou a palavra a Diretora do Agrupamento para informar de que no âmbito da quadra 

natalícia que os alunos do 1.º Ciclo no dia 12 de dezembro, vão entoar canções de Natal junto 

ao Pelourinho e que no dia 17 de dezembro, o Agrupamento de Escolas irá realizar um Sarau 

Cultural, realçando o envolvimento de várias disciplinas e vários ciclos de ensino nesta 

atividade.    

Pedro Rosa, agradeceu a intervenção do representante das Forças de Segurança bem como as 

informações prestadas pela Diretora do Agrupamento, passando a palavra ao representante 

dos Serviços Públicos de Saúde, Nuno Barreta, o qual começou por informar de que no âmbito 

das atividades de saúde escolar, têm vários projetos que estão a tentar desenvolver, 

nomeadamente sobre a sexualidade e os afetos, desde o 1.º Ciclo ao Secundário. Referindo 

que ao nível do 3.º ciclo vão desenvolver temas no âmbito dos consumos nocivos. No jardim 

de infância vão trabalhar a promoção do sucesso escolar. 

Nuno Barreta, refere que vão continuar a ser realizados os rastreios de audição e visão em 

parceria com a CIMT - Comunidade Intermunicipal do Médio Tejo e a continuidade da 

distribuição do flúor no 1.º Ciclo. 

Para finalizar o representante realça a experiência agradável que tem sido ir às escolas, às 

salas de aula e a dinâmica que é criada com os alunos. 

Pedro Rosa, agradeceu as informações prestadas pelo representante, passando seguidamente 

a palavra à representante da Segurança Social, Dora Grácio. A representante desejou um 

excelente ano letivo ao Agrupamento de Escolas, e no que concerne ao número de processos 

acompanhados pela Equipa do EMAT - Equipa Multidisciplinar de Apoio aos Tribunais, informa 

que se encontram em acompanhamento dois processos, um referente a uma criança 

institucionalizada e um processo relativo a uma criança em meio natural de vida.  

Pedro Rosa, agradeceu as informações dadas pela representante, passando seguidamente 

para o ponto 3 da ordem de trabalhos. 

3. Informações 
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Pedro Rosa, começou por mencionar que se encontra em processo de análise a atribuição de 

bolsas de estudo aos alunos do ensino superior, indicando que foram rececionadas seis (6) 

novas candidaturas, sendo que serão somente atribuídas cinco (5) e nove (9) renovações.  

Informou também que a autarquia em articulação com a CIMT - Comunidade Intermunicipal 

do Médio Tejo se encontram a desenvolver a segunda fase de candidaturas ao PEDIME - Plano 

Estratégico de Desenvolvimento Intermunicipal da Educação no Médio Tejo. Pedro Rosa, 

refere que se trata de um instrumento de coordenação e de planeamento estratégico da 

educação a três níveis, envolvendo os agrupamentos de escolas, os municípios e a 

comunidade intermunicipal. Salienta que o mesmo assenta no princípio da mobilização dos 

parceiros para a prossecução de objetivos comuns e de partilha planeada de recursos. 

Mais do que um instrumento de gestão ou de controlo, o PEDIME é uma plataforma 

potenciadora de ações que se desenvolvem pelas escolas/agrupamentos de escolas, pelos 

Municípios e pela própria Comunidade Intermunicipal, visando a prossecução dos seguintes 

objetivos: 

1 - Reduzir o insucesso e a retenção escolares concretizando o princípio da equidade educativa 

pelo desenvolvimento de ações de apoio às crianças e jovens com dificuldades de 

aprendizagem;  

2 - Reduzir o abandono escolar precoce pelo acesso a vias diferenciadas de educação e 

formação e pela adequação dos perfis de formação às oportunidades de inserção no mercado 

de trabalho;  

3 - Promover o sucesso escolar pela generalização de estratégias que qualifiquem as 

aprendizagens e valorizem os resultados;  

4 - Promover a cultura científica, das artes e das competências metacognitivas 

(desenvolvimento de maneiras de pensar os problemas) desde a Educação Pré-Escolar até ao 

ensino secundário;  

5 - Diversificar e coordenar as ofertas profissionalizantes de forma a adequa-las às 

oportunidades e necessidades do mercado de trabalho. 

Neste âmbito e à semelhança do PEDIME 1, Pedro Rosa refere que existe um conjunto de 

projetos pensados e delineados pelo município e pelo Agrupamento de Escolas que vão 

integrar esta segunda fase. 
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E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Vereador Pedro Rosa, deu por encerrada a 

reunião, eram 16h34m, desejando as boas festas a todos os conselheiros, renovando o convite 

para que todos participem nas atividades promovidas pelo Agrupamento de Escolas de 

Sardoal. 

 Para constar e para os devidos efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo 

Senhor Vereador Pedro Rosa e por todos os membros do Conselho que participaram na 

reunião e por mim, Sandra Maria André Esteves, Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

Representante Assinatura 

Vereador da Educação - Pedro Rosa 
 

Presidente da Assembleia Municipal - representado por 
Alcina Almeida  
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